

Numéro 381 (juillet-septembre 2022)

■ Une analyse patrimoniale des trajectoires économiques d'une filière : le développement de la bioraffinerie forestière dans les Landes

Aliénor De Rouffignac, Franck-Dominique Vivien

La bioraffinerie requestionne les trajectoires de la filière forêt bois landaise. Les espaces d'actions patrimoniales déterminent les trajectoires de cette filière. Il existe une diversité d'enjeux et de trajectoires de la filière forêt landaise. La transition énergétique confirme la position des industries dominantes

■ Résistance éclairée et émotions : comprendre l'opposition à l'implantation d'un méthaniseur industriel par les récits de vie

Hervé Lanotte, David Rossi

La méthanisation en France soulève des problématiques d'acceptabilité sociale. Les résistants sont parties-prenantes de l'acceptabilité sociale des méthaniseurs. Les oppositions reposent sur une base émotionnelle ambivalente et versatile. La capacité des émotions à viabiliser l'acceptabilité sociale est questionnée

■ AOP et AB : quelle disposition à payer des consommateurs pour la double labellisation ?

Tifenn Corre, Sylvette Monier-Dilhan, Julie Regolo

Étude de la disposition à payer (DAP) à partir du panel Kantar 2017 (secteur fromager). La DAP est positive pour les labels AB et AOP. Plus la DAP pour l'AOP est importante, plus l'effet de l'AB sur le prix est faible. AOP et AB sont complémentaires si l'AOP est peu différenciante.

■ Diversité des exploitations laitières sous indication géographique en Savoies : vers une fragilisation des filières ?

Pénélope Laporte, Alexis Annes, Hichem Amichi

Il y a une grande diversité de pratiques au sein des exploitations laitières sous IG. L'identité professionnelle influence les pratiques de l'éleveur. Nous trouvons des éleveurs attachés au modèle productiviste dans les filières de qualité. L'identité professionnelle ne dépend pas de la rigueur d'un cahier des charges

■ Marchés fonciers et accès à la terre des migrants dans l'Ouest de Madagascar : opportunités et contraintes

Heriniaina Rakotomalala, Emmanuelle Bouquet, Perrine Burnod

L'accès au foncier des migrants passe plus par le faire-valoir indirect que par l'achat. La terre circule depuis les natifs vers les migrants, mais aussi entre migrants. Les barrières financières à l'achat sont marquées pour les migrants comme les natifs. Les barrières informationnelles et sociales freinent les migrants sur les deux marchés

■ La transition agroécologique de la restauration collective en France Une mise en perspective multi-niveaux

Hugo Fernandez-Inigo, Marie-Benoit Magrini, Antoine Doré

Le secteur de la restauration collective se recompose face aux enjeux agroécologiques. La gouvernance de la restauration collective est en profonde transformation. Les labels environnementaux se multiplient et croissent depuis les

années 2010. Des réseaux d'acteurs innovants accompagnent les cuisines vers des pratiques durables.

■ **La mise en place d'un système de collecte des déchets ménagers à l'échelle rurale : une analyse économétrique de l'effet d'entraînement**

Idrissa Ouiminga, Pam Zahonogo

Le revenu est le principal déterminant à la participation au consentement à payer. Il existe un effet d'entraînement positif qui renforce l'adhésion des ménages. L'effet d'entraînement peut être un outil pour rendre le service de collecte durable